
社區大事

第四屆社區大學全國研討會
確保經費來源及社大法制化才能永績經營

f才A金會從民國八十八年

左王~參與了在新竹市舉辦

的第一屆社區大學研討會之

後，與社大全國促進會奠定

了合作的基礎，第二屆移師

南台灣的高雄，第三屆選擇

東北角的宜蘭縣，第四屆則

由全國唯一鎮級單位主辦社

區大學的員林鎮接棒辦理 。

研討會討論的主題也從第一

年的「落實高教於地方一迎

接社區大學的新時代 J '第

二年的「社區大學與社區發

展 J '第三年的「社區大學

從普及到深化 J '進入第四

年的 「全球化下的社區大學

一自我超越與永續經營」 。

可看出社區大學在短短幾年

之間，已經快速地發展成

長 。 基金會伴隨著這輛教改

列車一路走來，深深地感受

到這股民間力量的活力與對

理念的堅持 。

不過這次研討會，也算

是波折數起，第三屆研討會

結束之際就爭取得到主辦的

員林社區大學 ， 主要的負責

班底都是由前任鎮長所指定

的人選 。 經過年底的鄉鎮長

選舉之後 ， 選出的新任鎮長

涂銓重對社區大學也表現了

。第四屆社區大學全國研討會在員林農工圓滿閉幕。

相當支持的態度，然而鑑於 社區大學的陳總統未能與會

選後政黨輪替，人事也輪替 感到相當失望 ， 但對於其他

的基本原則之下，希望能經 議程，都非常踴躍地進行討

過公開招標的方式選出新的 論 。 一直無法獲得解決的社

執行團隊 。 經過多方幾番地 大經費來源與空間以及學

協調與溝通，由於籌備工作 歷 、 文憑認證仍是主要的爭

早已展開，研討會的時間也 議重點 。 大家向曾經共同為

早就敲定，新任員林鎮長涂 教改理念努力過的主管單位

銓重考量顧全大局 ，以全力 教育部大家長黃榮村呼籲，

辦好這次研討會為原則， 決 希望能早點促成社區大學法

定由原來的社大人員負責到 制化，同時確保經費的來

底 。 源 ，讓社大得以永續發展 。

於四月二十 、 二十一日舉 個人總共參加了三次全國

辦的研討會，在一向積極參 研討會，最大的感想就是，

與和支持的社大師生及社運 社區大學之所以能夠發展得

人士與會之下熱烈展開，雖 如此迅速， 主要的因素在於

然大家對曾經全力支持推動 每個地方社區的白發力量。

因此，即使在全球化的浪潮

下，各地社大強調的還是

「全球思維，在地行動 」 所

闊的課程也越來越趨向認識

本土的文化，或者是以服務

社區為主的內容 。 然而，如

此性質的社區大學，在各地

方政府態度不一 ， 主管機構

教育部在學習認證及文憑方

面也遲遲無法給予法定地

位 ，使得社大的推動始終缺

乏一個合理而穩定的經營環

境。 所以不管議題的設計 ，

從普及到深化到永續經營，

其根本的問題，依然無法獲

得突破。

至於基金會在歷年來的研

討會中扮演什麼角色呢?除

了第一年在全促會尚未成

立 ，社區大學正要起步的階

段，扮演了推動社區大學理

念的推于，自此以後，見證

了社區大學如雨後春筍般紛

紛成立 ，至於是否所有社區

大學的經營者都抱持著相同

的理念，或者是否有一個標

準或規範來鑑定社區大學的

合格性 ， 這應該是所有關心

社大發展的人 ， 都要去深思

的問題 。


